



RICARDO RIVERO / RECTOR DE LA USAL

«Invertir en el sistema universitario garantiza el mejor futuro»

Corresponde al Rector representar a la Universidad de Salamanca en las relaciones institucionales, agradeciendo en este caso a las Cortes la Medalla de Oro que hoy recibimos, conscientes de su condición de máxima distinción honorífica, otorgada por méritos especialmente relevantes o por servicios sobresalientes al pueblo de la Comunidad Autónoma.

La Mesa de las Cortes, por unanimidad, ha apreciado tanto los méritos como los servicios prestados por una institución ocho veces centenaria. Ha decidido hacerlo además coincidiendo con la conmemoración de los ochocientos años, en 2018, pues 1218 es la fecha señalada de nuestra fundación por un monarca loable y lúcido, de extraordinaria y avanzada visión.

Alfonso IX, el Rey de León, fundó escuelas en Salamanca al tiempo que convocaba Cortes, la primera manifestación del Parlamentarismo. Quiero recordar que también fue un monarca preocupado por fomentar la producción agrícola y ganadera, favoreciendo el cultivo de la vid y el trigo, dos símbolos constantes de una tierra de finos caldos y hogazas, de sabor.

La metáfora nutritiva y religiosa del pan y el vino serviría para evocar otras necesidades espirituales de los pueblos. El afán de conocimiento y reflexión propio de la Universidad y el de participación democrática característico de las asambleas. Las sociedades civilizadas aspiran a bien comprender la realidad y mejor decidir democráticamente. He aquí nuestro sentido.

En Castilla y León, ochocientos años de consultas populares en cortes y reflexiones intelectuales organizadas en torno a las aulas de Salamanca. La Universidad ha estado presente en cada uno de los grandes momentos del devenir democrático de esta región, destacando su papel a favor del movimiento comunitario, o su posterior defensa del derecho de gentes.

También las cumbres de nuestro pensamiento encontraron albergue en Salamanca: abulenses, burgaleses, leoneses, palentinos, segovianos, sorianos, vallisoletanos, zamoranos de grandes capacidades estudiaron y enseñaron en el primer Estudio y lo siguen haciendo, porque la Universidad de Salamanca es una Casa del saber universal, para todos.

De Cebreros en Ávila vino Adolfo Suárez, sin cuya obra en la Transición no hubiera sido posible la Concordia, con mayúsculas. De León la bañezana Gloria Begué, primera catedrática y decana de leyes. El palentino Ramón Carande es Honoris Causa por nuestro estudio, como lo es también el vallisoletano Miguel Delibes. Hemos recibido e incorporado a nuestro claustro a los grandes castellanos y leoneses.

En Salamanca estudió Juan Arias Dávila, el segoviano que introdujo la imprenta en España, allí enseñó Pedro de Osma, el soriano que se atrevió a negar el valor de las indulgencias y se topó con la Inquisición por ello. El zamorano Claudio Rodríguez vino a estudiar Derecho a Salamanca y luego decidió hacerse poeta del caminar, ganando así el más alto jornal

de nuestra admiración.

Qué decir de Francisco de Vitoria, que no era alavés, sino burgalés; en un diálogo crítico convenció al César Carlos de la necesidad de respetar el derecho internacional y la consideración por todos los seres humanos.

Tantos ilustres de otros lugares también adoptó nuestra Universidad como Unamuno, que definió Castilla: «Tierra nervuda, enjuta, despejada, madre de corazones y de brazos, toma el presente en ti viejos colores, del noble antaño». Del épico pasado parlamentario y universitario tomamos nuestro hilo conductor; que entretenga la autonomía y la Universidad de Salamanca, en el XIII, el XVI, el XIX, el XX y el XXI.

Los sabios de nuestro estudio se anticiparon varios siglos en la defensa de las ideas de soberanía popular, de los derechos humanos y el reconocimiento de los otros. La comunicación entre los pueblos y las gentes para evitar los conflictos y el respeto a la dignidad de la persona – siempre, primero, las personas – por encima de cualquier proyecto político o ideológico.

Catedráticos salmantinos marcaron con su impronta la Constitución de 1812, pionera de nuestro liberalismo. También participarían en la de 1931. Muchos sufrieron los desmanes del incivil conflicto contra el que clamó Unamuno, recordando en nuestro Paraninfo que vencer no es convencer, que la fuerza o el poder no son las fuentes auténticas de la legitimidad, y menos de la civilidad.

Es el intercambio libre de opiniones y puntos de vista diversos la verdadera claves del progreso. *Libertas perfundet omnia lucet*, reza un lema universitario. La libertad inunda todo de luz. Curiosamente, en las medallas académicas aparece y desaparece una palabra según nos fijemos en los momentos históricos liberales o autoritarios. ¿Qué término aparece y desaparece? La palabra libertad.

La mejor versión de la Universidad de Salamanca es la asociada a la libertad, a la Democracia que también representa este Parlamento. La luz que el alabastro de este hemiciclo permite iluminarnos hoy, la raíz del autogobierno de los pueblos de Castilla y León, ganado con su esfuerzo desde Brañosera hasta Villalar.

En cada jalón de nuestra historia, en cada momento de reafirmación. Siempre que se ha escuchado *Nadie es más que nadie* y que Castilla y León se ha expresado como tierra de libertades y autonomías, siempre la Universidad de Salamanca con su Claustro ha mostrado sus mejores principios y valores.

También cuando, en 1978, volvió la Democracia a España de la mano de hombres y mujeres a los que ahora de nuevo hemos de recordar y agradecer.

Mujeres y hombres de izquierdas y de derechas, del centro y de la periferia, de sindicatos e iglesias, de todos los perfiles, gustos y trayectorias. Muchos de ellos y ellas vinculados a la Universidad, tantos nacidos o formados en nuestras aulas. La mayoría pasaron por ellas en algún momento.



Rivero recibe la Medalla de Oro de manos de Clemente, Tras ellos, Sánchez y Chávez. J.M. LOSTAU



El Coro de la USAL interpreta el 'Gaudeamus Igitur'. J.M. LOSTAU

Hoy cuando hay quien duda de la aportación del Estado de las Autonomías al desarrollo, quiero agradecer a las instituciones autonómicas su contribución al progreso de esta tierra. 35 años de paz, avances económicos y sociales. Derechos impensables cuando se gestaban en los años ochenta las bases del autogobierno. Gracias por representarnos y hacerlo comprometidos con las demandas territoriales.

Y nosotros, la Universidad de Salamanca, SIEMPRE con CASTILLA Y LEÓN.

El primer comentario al Estatuto de Autonomía de Castilla y León fue escrito por profesores de la Universidad de Salamanca. No es extraño, pues hemos de recordar que su proyecto fue aprobado en el Colegio del Arzobispo Fonseca el 20 de junio de 1981, luego ca-

balmente puede ser llamado el Estatuto de Salamanca, acogido por nuestras nobles piedras.

Desde entonces hasta ahora la Universidad no ha dejado de contribuir al desarrollo del autogobierno y los progresos de las provincias. Con la aportación de los procuradores formados en el Estudio, con el despliegue de nuestros Campus, también en Ávila, Béjar y Zamora. Con tantas aportaciones investigadoras que desde múltiples disciplinas han servido para acometer desafíos y satisfacer necesidades de Castilla y León.

Al servicio de esta tierra vuelcan sus esfuerzos científicos de todas las áreas: la geografía y la filología. Es la nuestra la Universidad del español. De la matemática y la sociología. Analizando siempre los indicadores sociales. De la medicina o la geografía. Con propuestas de re-



Clemente: «Somos un ejemplo por el buen uso de nuestra autonomía»

La presidenta de las Cortes reivindica más fondos para la Comunidad por el «éxito» en el desarrollo de sus servicios

MARÍA R. MAYOR VALLADOLID

La presidenta de las Cortes, Silvia Clemente, aseguró ayer que Castilla y León ha hecho «un buen uso de la autonomía» hasta el punto de servir de ejemplo para otros territorios. A partir de esta aseveración, aprovechó para reivindicar que el «éxito» del desarrollo de los servicios públicos sirva de criterio para obtener más fondos del Estado. Clemente cerró el acto institucional que conmemoraba el 35 aniversario del Estatuto de Autonomía, en el que se hizo entrega de la Medalla de Oro de las Cortes a la Universidad de Salamanca, que este año cumple ocho siglos de vida.

Según la titular del Legislativo, el Estatuto ha contribuido de forma notable «a reforzar la dimensión social» de la Comunidad y, desde el ejercicio de la autonomía, a desarrollar políticas que sitúan a Castilla y León «en posiciones muy destacadas» en la valoración de servicios públicos esenciales, entre los que mencionó el sistema educativo y los servicios sociales.

«Hemos hecho un buen uso de la autonomía hasta el punto de que también somos un ejemplo para otros territorios, que nos piden colaboración para extender nuestro modelo», afirmó Clemente. Este «éxito» en el desarrollo de los servicios públicos debería representar, en su opinión, «un criterio de mejora en la obtención de fondos económicos», ya que se mostró partidaria de que se premie «a las autonomías que mejor lo hacen».

Junto con el progreso social, la presidenta de las Cortes destacó como contribución del Estatuto «el valor fundamental» del acuerdo, de la negociación y del pacto, «que ha hecho del consenso un principio de Comunidad que se extiende al ámbito institucional, social y político», y del que Castilla León es también «modelo» para otras comunidades.

Tras recordar las sucesivas reformas de la Carta Magna autonómica, Clemente afirmó que en el progresivo ajuste que ha supuesto cada modificación, el Estatuto ha salido reforzado, hasta el punto de convertirse «en un poderoso instrumento de transformación política económica y social». Esto ha servido, además, para «fortalecer la identidad» de la Comunidad «como pueblo» y alcanzar «las mayores cotas de bienestar para los castellanos y leoneses».

La presidenta del Parlamento regional vinculó la Universidad de Salamanca a la naciente autonomía, ya el Colegio Fonseca fue escenario de la aprobación del proyecto de Estatuto en una asamblea de parlamentarios y diputados provinciales celebrada en junio de 1981. Desde entonces, recordó Clemente, el camino hasta la aprobación definitiva «no fue fácil», debido a los conflictos surgidos con León, Burgos y Segovia —incorporada a la Comunidad por ley orgánica—. Salvados todos estos escollos, Castilla y León quedó configurada territorialmente «en un ámbito que para nada puede considerarse como artificial», defendió Clemente. Además, resaltó que aunque Castilla y León fue la última

comunidad en constituirse, «o precisamente por eso», ha contribuido «y sigue contribuyendo de modo decisivo a la articulación territorial de España» a través del Estado autonómico.

Según la presidenta de las Cortes, también desde sus orígenes, la Comunidad «ha dado ejemplo» de sometimiento a la legalidad y al Estado de Derecho, como revela el hecho de que «las propuestas minoritarias» partidarias de alterar el diseño territorial de la Comunidad «lo hacen dentro del marco constitucional vigente», dijo en referencia a la Unión del Pueblo Leonés (UPL). En contraposición, se refirió a Cataluña, sin citarla, para afirmar que en otras comunidades «no se ha dudado en quebrar las reglas del Estado de Derecho para lograr el objetivo de la independencia».

Por todo ello, la titular del Legislativo manifestó que el Estatuto de Autonomía representa «la decisión política más trascendente» de la historia reciente de Castilla y León y «un hito muy relevante» en la historia de España. Añadió que la Carta Magna regional expresa «la legítima ambición» de construir «un modelo de convivencia y progreso» para todos los castellanos y leoneses «en el marco común de integración que es la España de las autonomías».

Junto a los logros alcanzados hasta ahora, Silvia Clemente expresó su deseo de hacer de la conmemoración del aniversario del Estatuto «un proyecto de futuro» y de «conservar la ambición de seguir avanzando» como sociedad «para construir la mejor Castilla y León posible». Según la presidenta de las Cortes, lograr un futuro de progreso y bienestar «depende fundamentalmente» de los castellanos y leoneses y a ello deben contribuir las instituciones que están al servicio de la sociedad.

CONTRIBUCIÓN DE LA USAL

Así ocurre «de modo especial» con instituciones como la Universidad de Salamanca, dijo Clemente, quien dedicó la primera parte de su intervención a ensalzar los logros de una institución que «es parte de la historia» de Castilla y León. «Ha contribuido a modelar nuestra identidad como pueblo a partir de valores universales como la lengua y la cultura, a proyectar la personalidad de Castilla y León en la realidad que hoy es España y también en el contexto internacional, desde una visión integradora y como nexo de unión con los países de América», sostuvo la presidenta del Legislativo.

En estos ocho siglos «haciendo historia y también creando futuro», la USAL ha contribuido de forma relevante, entre otros valores enumerados por Silvia Clemente, al estudio y la difusión de la lengua castellana, además de haber adquirido una importante proyección internacional, ejercer un «liderazgo» en la educación superior y demostrado su capacidad de atraer el talento, que «sigue siendo hoy una de sus prioridades y que impulsa como proyecto de futuro».



Rivero escucha al presidente de la Junta, Juan Vicente Herrera. J.M.L.

medios para el cáncer o la despoblación. Del Derecho y de la empresa, por supuesto también la Economía.

¿Sabían ustedes que el impacto económico de la Usal representa el 1 por cien del PIB de la Comunidad de Castilla y León, 1.000 millones de euros al año? Por cada euro que decide este Parlamento presupuestar en la Universidad de Salamanca se produce un efecto multiplicador de seis para el desarrollo de nuestra Región. Invertir en nuestro sistema universitario (también en Burgos, León y Valladolid, con sus respectivos campus) garantiza el mejor futuro.

Esta medalla, señoras y señores, es para quienes investigan cada día respondiendo a las necesidades y el afán de conocimiento de la sociedad. Para las profesoras y profesores

que forman a los mejores profesionales que saldrán de nuestras aulas. Anima a los estudiantes a seguir esforzándose para ser los mejores, élites intelectuales salidas de las familias de Castilla y León, España y el mundo.

A quienes trabajan mucho y bien, a quienes como Rector sirvo, a la sociedad y el pueblo al que cada uno de los responsables públicos nos debemos, a quienes rendimos cuentas. Todas y todos miramos hacia las instituciones para vernos en ellas reflejadas. Y hoy sí, aquí estamos juntos, conscientes y agradecidos por formar parte de la tierra del saber y la inteligencia colectiva: la del Parlamento y la Universidad.

Discurso del rector de la Universidad de Salamanca tras recibir la Medalla de las Cortes.



Mañueco aboga por más contratos indefinidos y por reducir la brecha salarial

El presidente autonómico del PP subraya la complejidad de acordar la reforma del Estatuto por el incremento de los grupos parlamentarios

MÁRÍA R. MAYOR VALLADOLID

El presidente autonómico del Partido Popular y de su grupo parlamentario en las Cortes, Alfonso Fernández Mañueco, se comprometió ayer a hacer un «mayor esfuerzo» para combatir la precariedad laboral y la brecha salarial entre hombres y mujeres. En su intervención ante los periodistas al término del acto institucional del 35 aniversario del Estatuto de Autonomía, celebrado en la sede de las Cortes, el dirigente popular también apostó por avanzar en medidas que frenen la despoblación y en el modelo de financiación autonómica.

Fernández Mañueco aseguró que «gracias a las políticas» del PP, junto al «esfuerzo de la sociedad», el país y la Comunidad habían afrontado una crisis económica y social de la que se está saliendo con un crecimiento económico y una creación de empleo «considerables».

«Pero no nos conformamos», proclamó, ya que «hay que hacer un esfuerzo mayor» para conseguir «más trabajo, más contratos indefinidos, y mayor igualdad de oportunidades» entre hombres y mujeres, con una reducción de la brecha salarial, así como para avanzar en la protección de las personas más vulnerables. A todo ello añadió la lucha contra la violencia de género, para recordar que la Comunidad se sumó al Pacto de Estado en esta materia.

El presidente de los populares de

Castilla y León destacó el «compromiso» de la Junta y de su partido con los principales servicios públicos, que se traduce, apuntó, en que el 80% de los Presupuestos de la Comunidad se destina a estas áreas. También en materia social, se mostró partidario de «apuntalar» la red de protección a personas y familias.

En su intervención ante los medios informativos, el dirigente popular quiso destacar dos ideas: su preocupación por la despoblación y la capacidad de acuerdo que, según afirmó, siempre ha demostrado su partido. Respecto al primer asunto, recordó que el presidente del Gobierno y del PP, Mariano Rajoy, mencionó el pasado sábado la caída demográfica como un problema contra el que luchar, además de comprometerse a incluirlo en el futuro modelo de financiación autonómica, junto con la dispersión o el envejecimiento de la población. Todas ellas son variables cuyo mayor peso en el futuro sistema de financiación defiende la Comunidad.

El acto de ayer, manifestó Fernández Mañueco, encajaba «con la tradición de esta tierra» de contribuir «a la construcción del país», incluida la historia democrática más reciente, que ejemplificó en el papel desempeñado en la Transición por el abulense Adolfo Suárez. Mañueco apeló a la capacidad de acuerdo que existió en esa etapa, y que permitió sacar adelante la Constitución y los estatutos

de Autonomía, para invitar a «repensar y recuperar» la labor de aquella clase política, «como está haciendo el PP», agregó. Según manifestó, su partido «siempre ha puesto de manifiesto» su disposición al diálogo con los sindicatos, los grupos políticos y la sociedad civil.

Respecto a la reforma del Estatuto, que se plantearon todos los grupos a comienzos de la legislatura, pero que está estancada, el presidente del Grupo Popular explicó que cuantos «más actores políticos» hay en la negociación, «el acuerdo resulta más complejo». No obstante, insistió en que el PP siempre está dispuesto a «tender la mano» a todos los grupos y abogó por el mayor consenso posible sobre la eventual reforma estatutaria. En todo caso, precisó, el acuerdo debe llegar desde una base que represente a la inmensa mayoría de la sociedad de Castilla y León. Sobre el futuro electoral, Fernández Mañueco presumió de un partido «ganador y de gobierno, sólido, con principios claros y adaptado a los nuevos tiempos». Por último, el también alcalde de Salamanca destacó de la Universidad salamantina su «compromiso a lo largo de la historia «con las libertades y los derechos de las personas».

Juan Vicente Hererra, Ricardo Rivero y Silvia Clemente.

REPORTAJE GRÁFICO:
J. M. LOSTAU



Los rectores Miguel y Rodríguez, con otros invitados en la tribuna.



Antonio Silván saluda a Jesús Julio Carnero.

José Antonio de Santiago-Juárez y María de Diego.



Juan Carlos Suárez-Quiñones y María Josefa García Cirac.



El arzobispo Ricardo Blázquez, a su llegada a las Cortes.



Juan Martínez Majo, a la izquierda.



Barcones, Fuentes y De la Hoz, en el Hemiciclo.



Los socialistas Pablos, Martín Benito, López, Álvarez y Cepa.



Carlos Sánchez Reyes, con Pablo Fernández.

PABLO FERNÁNDEZ
Portavoz de Podemos

LAS CRISIS INDUSTRIALES «REFLEJO» DEL ESTADO DE LA COMUNIDAD

El portavoz de Podemos, Pablo Fernández, afirmó que las crisis industriales de estos meses son «un fiel reflejo de como está la Comunidad» y urgió al presidente de la Junta, Juan Vicente Herrera, a «hacer todo lo posible» para el mantenimiento del empleo en Made en Medina del Campo, y Gamesa, en Miranda. También se acordó Fernández de las personas que han dejado la Comunidad en busca de un empleo o de oportunidades y de los autónomos que han tenido que cerrar sus negocios, de lo que acusó a las políticas aplicadas por el Partido Popular.

LUIS FUENTES
Portavoz de Ciudadanos

«MÁS LIDERAZGO» PARA QUE CASTILLA Y LEÓN «SE ABRA AL EXTERIOR»

El portavoz d Ciudadanos, Luis Fuentes, reivindicó la necesidad de «liderazgo» para que Castilla y León «avance» y se abra al exterior después de 35 años de andadura autonómica que han permitido «estabilidad». Fuentes subrayó que en estos años en Castilla y León se ha logrado que haya una clase media trabajadora «potente y fuerte que impulsa la economía», un desarrollo de los servicios sociales y un aumento del «nivel de vida». No obstante, consideró que «hay que ser más ambiciosos» porque aunque se está pasando la crisis, los gobiernos no han sabido aprovechar el potencial de Castilla y León».

JOSÉ SARRIÓN
Procurador de IU

POLÍTICAS DE APOYO Y FINANCIACIÓN A LAS UNIVERSIDADES

El portavoz del Grupo Mixto y procurador de IU-Equo, José Sarrón, pidió que la Medalla de Oro a la USAL se acompañe «de verdaderas» políticas de apoyo y financiación a las universidades públicas de la Comunidad. Sarrión, en declaraciones a Europa Press, recordó la conversación que ayer mismo mantuvo con una investigadora de la Universidad que «con lágrimas en los ojos» le informó de que la Junta le había denegado su proyecto de investigación. «Esta es la realidad de cientos de investigadores de la Comunidad», dijo Sarrión, quien insistió en la necesidad de políticas de apoyo a las universidades.

LUIS MARIANO SANTOS
Procurador de UPL

EXIGENCIA DE QUE SE HAGAN PÚBLICOS LOS GASTOS DEL ANIVERSARIO

La Unión del Pueblo Leonés (UPL), representada en las Cortes por Luis Mariano Santos, exigió en un comunicado a PSOE, Podemos y Ciudadanos (UPL e IU no están representados en la Mesa) que hagan público el importe total que se ha gastado el Legislativo en conmemorar el 35 aniversario «de un Estatuto impuesto», incluido «todo el dispendio en anuncios publicitarios, para mayor gloria de la presidenta de las Cortes, Silvia Clemente». La UPL entiende que «poco hay que celebrar de un Estatuto surgido de la imposición política en que se unió, de forma artificial, a las regiones de Castilla y de León».